

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id.—La subscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes. No se devuelven los originales.
Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Medieros, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. John F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 48 49.—La correspondencia al Administrador.

ESPAÑA EN AFRICA

En Yebala como en el Rif

Lo que pasa en Tetuán.

Menudean las agresiones de los moros yables y menudean los telegramas del general Alfau, dando cuenta de la situación del país, necesidad de un esfuerzo vigoroso que restablezca en Yebala el orden gravemente perturbado. Lo que sucede en Tetuán es una consecuencia legítima, fatal, de los errores cometidos por la parquísima acción guerrera realizada en Febrero último, y en el cual creemos fundamentalmente que se sacrificó la eficacia de la ocupación al deseo de realizarla en los términos modestos y archipacificos que convenían entonces al Gobierno para no alarmar demasiado a los adversarios de la acción española en el Magreb.

Creemos fundamentalmente, repito, que el digno general Alfau, conocedor del problema que entraña la ocupación de Yebala por nuestras tropas, hubo de ceñirse y aún constreñirse, á las modestas proporciones que el hecho había de tener, según el programa trazado de antemano en el ministerio de la Guerra. Otra vez, como ya sucedió en 1911, se quiso reducir menos de lo meramente indispensable, la acción de las armas españolas. Entonces nos limitamos á ocupar, en larga y costosa línea de posiciones fortificadas de prisa y corriendo, la orilla derecha del Kert. Ahora nos hemos circunscrito á ocupar la ciudad de Tetuán, guardándola de un golpe de mano, mediante la dominación de las alturas del Dersá, que si son buenas para defender la vieja ciudad de los manantiales, son totalmente ineficaces para vigilar las vegas, para dominar las inquietas tribus de Beni-Hozmar y Guadrás, las más levantiscas y las más poderosas del territorio que cerca á Tetuán, y que son el único camino por donde puede llegarnos el enemigo, como se demostró hace cincuenta y dos años en la gloriosa campaña sostenida contra el Sultán Muley Mohamed.

El general Alfau hubo, pues, de reducirse á ocupar el territorio, la ciudad y las posiciones que ya ocupó Prín después de la batalla del 4 de Febrero. Ni entonces ni ahora fué aquello bastante para dar por terminada la campaña. Fué preciso continuar la marcha hacia el boquete de Guadrás, ocupando el fondak, que es llave del camino de Tánger, y aceptando aquella empuñadísima batalla, la más mortífera de todas, que puso fin á las arrogancias de Muley-el-Abbas y á la terquedad de su hermano Mohamed, alentado entonces por Inglaterra.

¿Cómo había, pues, de imitarse el general Alfau á realizar la empresa, difícil por lo atrevida, de penetrar en el Yebala sin apoderarse, al propio tiempo que de la ciudad y su Alcázar, del fondak de Guadrás y del puente de Busfha, frente á Beni-Hozmar, camino obligado de la misteriosa Chechauen? Nuestro Residente general conocía perfectamente los términos del problema militar que se le ofrecía á la vista. Todo aquello se pudo y se debió realizar en Febrero al mismo tiempo que se ocupaba la ciudad, tal vez sin disparar un tiro, puesto que entonces los moros no estaban preparados para impedirlo. Cabe sospechar aquí si el general Alfau creyó y expuso francamente su parecer, que con las exiguas fuerzas de la guarnición de Ceuta

no se podían realizar grandes milagros. Si esto fué así—hacemos sólo suposiciones, pues la verdad no ha traspasado aún las reservas de los informes oficiales, el Gobierno debió apresurar el envío de los pocos soldados que marcharon hace un mes á reforzar aquella valerosa y sufrida guarnición. Debíó, en suma, realizar el esfuerzo que era necesario para no malograr el éxito de la operación y para impedir que los indígenas, como ahora está sucediendo, puedan campar por sus respetos dentro de la zona ocupada por nuestras insuficientes tropas, impotentes para cortar el paso á simples merodeadores, cuando menos á una harka, por los boquetes de Sierra Bermeja y los desfiladeros de la ingente montaña de Beni-Hozmar.

La última agresión cuya noticia llegó ayer á Madrid por un telegrama oficial de Alfau, se ha realizado con todo descaro, y es de suponer que con la mayor impunidad, en el camino de Ceuta á Tetuán, en el Rincon de Cabo Negrón, á la entrada del boquete de la Zarzamorá; por donde pasa la carretera construída por nuestros ingenieros militares. En una palabra, á un par de centenares de metros de las posiciones del Zaguelá y de Cabo Negrón y á diez kilómetros de Tetuán; pero no por la parte de afuera, ó sea por la de Levante, sino por la de adentro, en el territorio que se supone ocupado por España. ¿Cómo se ha podido realizar esta agresión que ha costado la vida á media docena de infelices trabajadores desarmados? Pues porque con las fuerzas de que disponemos apenas si hay bastante para prevenir un golpe de mano sobre la ciudad de Tetuán; pero de ningún modo para coriar y vigilar los pasos de la montaña, abiertos á la morisma rebelde, inquieta y falta de un escarmiento eficaz, que sólo se consigue con la política de la energía y con la fuerza oportunamente aplicada.

La ocupación del fondak de Guadrás y del paso de Busfha es indispensable si se quiere llenar el triple objetivo de tener posiciones á vanguardia de las vegas de Río Martín; vigilar los caminos de Beni-Hozmar y establecer la comunicación con la zona del Garb septentrional, cuyos contingentes de Arzila, Alkazar y Larache podrían darse entonces la mano con las fuerzas de Tetuán.

Para nadie es ya un misterio que los moros yables, como antes los rifeños y los del Lucus, se hallan bajo la influencia oculta, pero fácil de adivinar, de una potencia interesada en cierto propósito claramente manifestado por la Prensa. Los kabiles del bajalato tetuaní llevan tr s meses celebrando «jontas», nombrando jefes, solicitando auxilios de los del Rif, adquiriendo armas, haciendo las paces entre las distintas fracciones rivales, montando guardias en los caminos y ejerciendo el espionaje, con ocasión del cual surgen las agresiones, los tiroteos nocturnos, los asesinatos y los robos en despoblado.

Y esto no será lo peor. Lo grave y serio vendrá luego, dentro de mes y medio, cuando tengan las cosechas recogidas en los silos, y el nopal bñnde su fruto azucarado al frugalísimo combatiente musulmán. ¿Vamos á dejarlos una vez más que se preparen á sus anchas para presentarnos batalla cuando, donde y como ellos quieran? ¿No se tiene ya la suficiente experiencia para conocer las costumbres de este pueblo indómito, salvaje, solapado y astuto? Con las fuerzas que hoy tenemos en Ceuta y Tetuán no hay pa-

ROSAS DE OTOÑO

(SONETO)

La pasión juvenil nos enardece;
nos vivifica, pródiga, nos mata!
Ay! del que cae en brazos de una ingrata;
y al peligro aferrado, en él perece!

La pasión es violenta catarata,
que, impetuosa, rugie y se enfurece,
y su lecho de espumas y de plata,
de la ilusión sepulcro, nos ofrece.

Lujuriosa pasó la primavera,
libertino, voraz, huyó el verano,
la vida es desengaño, cruel quimera,
el amor es un huésped liviano.

Quiere mi corazón, siempre bisoño,
las rosas deshojar del nuevo otoño.

X. Y. Z.

ra empezar. ¡Y Dios nos libre de que no entremos pegando la primera vez! Archiconocida es la moral de esta gente, envalentonada á la más ligera sombra de ventaja. Nuestras campañas de 1909 y 1911 son hato elocuentes y pródigas en esta clase de enseñanzas.

No queremos hablar ya de las deficiencias de la ley del Voluntariado, fácilmente remediables ahora que están abiertas las Cortes. No queremos mentar siquiera las ventajas de una institución tan útil como la legión extranjera. No tratamos ya de porfiar por el mejoramiento y extensión de los contingentes indígenas. Todo esto lo hemos repetido ya tantas veces, con tan poco fruto, que, imitando á los musulmanes, esperamos sentados en nuestra puerta á que pase el cadaver político de quien no ha querido descender de su injustificado orgullo para atender nuestras modestas, patrióticas excitaciones. Allá él con sus torpezas.

Pero si seguimos cruzándonos de brazos; si dejamos que los moros lleven la dirección y el orden de las campañas; si tras de las primeras agresiones volvemos al sistema del campamento, el parapeto y la alambrada, sépase que todo ello es inútil, caro é ineficaz. Y sépase que se pudo evitar el tiempo hábil y que no fué ciertamente por falta de conocimiento y de idoneidad en el sufrido Ejército que la Patria mantiene á costa de tantos sacrificios más allá del Estrecho de Gibraltar.

F. Martínez Yagües.

Revuelo político

(-:O:)-

Madrid 7 9-m.

Son muy comentadas las conferencias que vienen celebrando Romanones, Luque, Alba y Rivero.

También es comentada la ausencia de ayer en el Congreso de Montero Rios.

Asegúrase que Romanones presentará nuevamente la dimisión si no sale triunfante en el Senado con la ley de Mancomunidades.

Exámenes

Han obtenido la honrosa calificación de Sobresaliente y Notable en los exámenes verificados recientemente en el Instituto general y técnico de Murcia, los alumnos del Colegio Politécnico de San Isidoro, que á continuación se relacionan: Don José María Madrid Martínez, don Fernando Egea del Lanio, don Manuel Rodríguez Casado, don Luis Córdoba Ferré, don San-

tiago Cantón Ortuño, don José González Fuentes, don José Antonio Iglesia Alvarez, don Pedro Jorquera Schmit, don Delfín Martínez Díaz, don Isidoro Gómez Oliva, don Lorenzo Bermejo López, don Manuel Obeso Ruiloba, don Imaíl Germay Romero, don Benito Pico Jorquera, don Agustín Merch Bañón, don Manuel Abril Vila, don Antonio Romero Rato, don Tomás Cervantes Díaz, don Manuel Ródenas Aroca, don Ginés Reñasco de la Puente, don Joaquín Moreno Sánchez, don Pedro Soler López, don Enrique Antón Macabich, don Adolfo Antón Macabich, don Antonio Rubio Luengo, don José Madrona Palmer, don Sebastián Moré Lago, don Julio Fuerte Pérez, don Juan Rodríguez Soler, don José Dolst Chonilla y don Luis de Aguirre Fajaque.

Damos nuestra más cordial enhorabuena á los referidos estudiantes por sus triunfos literarios, que hacemos extensiva á sus padres y á los profesores de tan acreditado é importante centro de enseñanza, que á tan alto nivel pone la enseñanza de sus numerosos alumnos.

NECROLOGIA

(-:O:)-

A última hora de la tarde de ayer fué presa de un grave accidente en la Plaza de Perfumo la señora doña Antonia Ferré Molino esposa de D. Alejandro Córdoba, dejando de existir á los pocos momentos.

Esta tarde se ha verificado el sepelio de la cadáver, asistiendo al acto un numeroso cortejo fúnebre.

A su afligida familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Teatro-Circo

(-:O:)-

Como tenemos anunciado esta noche hará su presentación en este hermoso coliseo, la notabilísima canzonetista italiana Mari-Bruni que tantas simpatías cuenta en esta ciudad.

Seguro es que el salón de este teatro se verá concurridísimo esta noche, pues Mari-Bruni es de las mejores artistas del género de variedades y su trabajo se aparta en absoluto de la sicalipsis á que recurren la mayor parte de esta clase de artistas.

Mari-Bruni canta con mucho gusto y afinación, se presenta con verdadera elegancia y todos los números que presenta los interpreta con inimitable gracia.

Las películas que se exhibirán tanto esta noche como en las sesiones de mañana serán todas de estreno.

La agresión de los moros

Madrid 7-9 m.

Se dice que el oficial muerto en Larache es hijo del teniente don Rafael Bermúdez de Castro, que mandaba el mismo batallón.

También se dice que está herido el capitán Alvar González.

CARTAGENA RELIGIOSA

Mañana domingo, á las 7 cumplirán con el precepto Pascual los hombres y mujeres que concurren á las Doctrinas, y las jóvenes que asisten á la Escuela Dominical, centros de enseñanza, ambos establecidos y sostenidos por la asociación de señoras para la acción católica-social.

Para tan solemne acto han sido preparados mediante un tríduo-misión dado al Rvd. P. Carpi, director de las Doctrinas, á las cuales se les servirá un desayuno en la Tienda-Asilo, costeado por el señor Arcipreste y doña Dolores, doña Francisca, doña Caridad Dorda y otros bienhechores, y las jóvenes serán obsequiadas con pastas y dulces por el Director de la Dominical don Joaquín Catá.

La Junta Directiva suplica á las señoras y bienhechores, que por extravío no hayan recibido invitación se den por invitados y se sirvan realizar con su presencia dichos actos.

De Sociedad

Varios socios del Real Club de Regatas han organizado para mañana un almuerzo en el rompeolas, en el que indudablemente reinará la alegría y no escaseará el champagne, puesto que los organizadores de esta «juergueta» son de los más jóvenes de dicho Club. ¡Que se diviertan mucho!

Procedente de Melilla en donde ha permanecido una larga temporada, hemos tenido el gusto de saludar hoy á nuestro querido amigo y tertulio D. Francisco Balibrea.

Bien venido.

Se encuentra en esta nuestro apreciable amigo el inspector de la Sociedad de Salvamento de Naufragos D. Juan Marpons.

Para las damas

Novedades de la estación

Un tejido nuevo, tafetán y moaré, se emplea mucho para trajes de tarde, y otra novedad es una especie de pelerina bastante corta que recuerda la capa española, la cual está retenida en la mitad de la espalda por un lazo que fije un bucle.

Como ahora las ideas militares dominan, se ven algunas elegantes llevando en el bajo de sus mangas anchos adornos de cuero blanco, que por sus formas recuerdan bastante al «crispín» protector del puño en los asaltos de armas.

En fin, se emplean estrechas trenzas de diferentes colores para servir de adorno alrededor de «jaquettes», y se llevan chalecos de linón de hilo, viejo rosa ó kaki, con cuello chal ó volantito «tuyanto», que ocupa su lugar sobre el de la «jaquette».

Es probable que el azabache vuelva á alcanzar favor, porque empieza á ser empleado en guarniciones sobre algunos trajes. Barretas de azabache relucen el movimiento

de las faldas de raso negro y botones pequeños cierran y ciñen el corpiño.

Debo señalar también para las «toilettes» de «soirée» una tela nueva que recuerda al terciopelo, con fondo de oro y plata, y además brochado de rosas de colores naturales.

Casi simultáneamente que este nuevo tejido ha hecho su aparición un adorno vivamente combatido por unos, aprobado por otros. Es una especie de bucle hecho de seda, colorado en su extremidad de un dígito largo y diminuto que semeja bastante á los plumeritos; pero, como se puede suponer que esta borla está hecha con finos brías de crosse, esto basta para que muchas elegantes se apoderen de ellos, con una serenidad manifiesta, aunque otras se burlen; lo cual demuestra que de los gustos y de los colores no hay nada escrito en el mundo.

Savina de Beancourt.

Tiro Nacional

Mañana domingo, á las tres de la tarde, habrá prácticas de tiro al blanco con fusil máuser en el Polígono de la media legua.

También habrá tiro de pollo, gratis para los estudiantes, obreros y soldados que sean socios de esta Representación.

El coche saldrá de la plaza de San Francisco (esquina calle Campos), á las dos y media en punto, para el campo de tiro.

Cartagena 7 de Junio 1913.—El Secretario, Carlos Goddard.

Higiene del baño

Es necesario tener en cuenta estos preceptos de la higiene para que no se convierta el baño de provechoso en perjudicial.

1.º Antes de entrar en el agua es muy conveniente que el cuerpo se encuentre descansado y la piel seca de sudor.

2.º Jamás debe tomarse un baño sino pasadas tres horas después de haber tomado alimento.

3.º La inmersión en el baño debe ser violenta, mojando desde luego todo el cuerpo de una vez, incluso la cabeza.

4.º El baño frío no debe durar más de diez minutos. Las personas robustas de temperamento sanguíneo, pueden soportarlo algunos minutos más; pero en todo caso se debe salir del agua inmediatamente que se sientan calofrios.

5.º Es muy provechoso no dejar inactivo el cuerpo dentro del agua.

6.º La ropa de baño debe ser holgada, para que permita algún ejercicio muscular.

7.º Después del baño hay que restregar el cuerpo para que quede bien seco. Es conveniente hacer después un ejercicio moderado.

8.º Siempre debe preferirse para tomar un baño, las primeras horas de la mañana.

LA DOCTORA FANNY.

Cotización y cambios

PLOMO, 19-10.
PLATA, 30-1/32.
ZINC, 22-15.

INTERIOR, 00'00.
PARIS, 00'00.
LONDRES, 00'00.

